



CARI /

CONSEJO ARGENTINO PARA LAS  
RELACIONES INTERNACIONALES

# Comité de Asuntos Asiáticos

Boletín N° 15

Abril-Mayo 2024

## Nota del Editor

Estimados lectores,

*En este nuevo ejemplar bimensual del boletín, identificamos y analizamos una serie de acontecimientos destacados en el área de trabajo de nuestro Comité, vinculados a las dimensiones tecnológica, jurídica, diplomática, cultural y estratégica del quehacer asiático. Y en el segmento “En Profundidad” presentamos una sustanciosa entrevista al Embajador de Malasia en nuestro país, Nur Azman bin Abdul Rahim.*

*Que disfruten de la lectura del ejemplar número 15 de nuestro boletín.*

Cordialmente,

Dr. Jorge E. Malena y  
Dra. Lía Rodríguez de la Vega

**CARI**  
Consejo Argentino para las  
Relaciones Internacionales

**Presidente**  
*Mag. Francisco de Santibañes*

**Comité de Asuntos Asiáticos**

**Director**  
*Dr. Jorge E. Malena*  
**Subdirectora**  
*Dra. Lía Rodríguez de la Vega*

**Grupos de Trabajo**

**China**  
**Coordinador:**  
*Mag. Ernesto Fernández Taboada*  
**Co-coordinador:**  
*Dr. Julio Sevares*

**Japón**  
**Coordinadora:**  
*Dra. Cecilia Onaha*  
**Co-coordinadoras:**  
*Dra. Gabriela Yoshihara*  
*Mag. Julia Alicia Romero*

**Corea**  
**Coordinador:**  
*Emb. Carlos A. Argañaraz*

**India**  
**Coordinadora:**  
*Mag. Sabrina Olivera*  
**Co-coordinador:**  
*Dr. Manuel Gonzalo*

**Asia del Sur**  
**Coordinadora:**  
*Mag. Isabel Clara Eugenia Sánchez*  
**Co-coordinadora:**  
*Lic. Silvana Barrios*

**Sudeste Asiático**  
**Coordinadora:**  
*Emb. Marisa Rendón*  
**Co-coordinadora:**  
*Dra. Nadia Radulovich*

**Australasia**  
**Coordinador:**  
*Mag. Patricio Giusto*

Uruguay 1037, piso 1°  
C1016ACA Buenos Aires, Argentina  
(5411) 4811-0071  
www.cari.org.ar  
@CARIconsejo

# Comité de Asuntos Asiáticos

**Boletín N° 15**  
**Abril-Mayo 2024**

**En esta edición:**

China.....	4
Movimientos en el campo de batalla tecnológico: Taiwán da un paso crucial	
Japón.....	6
Japón y el retorno al mercado de los chips Respeto a las normas jurídicas en una zona de tensión creciente. Japón en el mar del Este de China	
Coreas .....	12
Cumbre trilateral Corea-China-Japón	
India .....	14
Entra en vigor la modificación de la ley de ciudadanía de la India	
Asia del Sur.....	17
Argentina, el <i>soft power</i> del fútbol y los lazos con Bangladesh	
Australasia.....	20
Claves para entender la grave crisis en Nueva Caledonia	
En Profundidad .....	24
Entrevista al Embajador de Malasia, Nur Azman bin Abdul Rahim	

El Consejo Argentino para las Relaciones Internacionales y el Comité de Asuntos Asiáticos, propician la difusión y el intercambio plural de distintas perspectivas sobre las diversas problemáticas abordadas. Los contenidos de los artículos incluidos en este boletín son exclusive responsabilidad de sus autores y no necesariamente compartidos por la institución o sus miembros.

# China

## *Movimientos en el campo de batalla tecnológico: Taiwán da un paso crucial*

*Dr. Julio Sevares*

**E**n 2018, Estados Unidos lanzó una ofensiva tecnológica contra China para impedir o desalentar ventas de tecnologías sensibles a ese país, y más recientemente comenzó a implementar políticas para estimular el desarrollo tecnológico local. Siguiendo ese camino, en mayo del corriente, el gobierno estadounidense anunció un paquete de aumento de aranceles a importaciones desde China, que incluye una duplicación del arancel a los chips chinos, a partir del año 2025.

Beijing respondió acelerando su política de sustitución de importaciones tecnológicas, lo que ha contribuido al incremento de su producción de semiconductores, beneficiando a empresas como Huawei, que están abasteciendo a empresas chinas, desplazando a proveedores estadounidenses, inclusive en chips de avanzada, que se usan para Inteligencia Artificial.

Taiwán es una pieza central de este ajedrez estratégico porque es sede de TSMC, el mayor productor de semiconductores del planeta con poco más de la mitad del mercado y que tiene como clientes a grandes tecnológicas de todo el mundo, incluidas empresas chinas y extranjeras que trabajan en el continente. También fabrica máquinas litográficas para la impresión de microchips.

Respondiendo a los problemas y perspectivas de la competencia tecnológica y ante la creciente amenaza de China sobre la isla, la empresa se sumó a la ola de deslocalizaciones de inversiones, montando proyectos en Estados Unidos y otros países aliados. Otras empresas asentadas en Taiwán, locales y extranjeras, están siguiendo el mismo rumbo.

En este contexto, y para enfrentar la hipótesis de un bloqueo o una invasión de China,

TSMC, al igual que la holandesa ASML, también fabricante de semiconductores, tomaron una decisión crucial: diseñaron un plan de contingencia para la desactivación remota de unidades fundamentales de

las empresas, lo que reduciría su capacidad de producción cuantitativa y cualitativa y, por lo tanto, la utilidad que aportarían al gobierno continental, si eventualmente tomara el control de Taiwán.

## Referencias

Bloomberg (2024, 21 de mayo). ASML and TSMC Can Disable Chip Machines If China Invades Taiwan. Bloomberg. <https://www.bloomberg.com/news/articles/2024-05-21/asml-tsmc-can-disable-chip-machines-if-china-invades-taiwan>Bloomberg

El Cronista (2024, 14 de mayo). Estados Unidos sube los aranceles sobre importaciones estratégicas chinas y escala la guerra comercial. El Cronista. <https://www.cronista.com/financial-times/estados-unidos-sube-los-aranceles-sobre-importaciones-estrategicas-chinas-y-escala-la-guerra-comercial/>

Lyengar, R. (2024, 11 de abril). The Chipmaking World Hedges Its Taiwan Bets. *Foreign Policy*. [https://foreignpolicy.com/2024/04/11/semiconductor-chips-taiwan-earthquake-tsmc-choke-point/?utm\\_source=Sailthru&utm\\_medium=email&utm\\_campaign=Flash%20Points%20-%2005262024&utm\\_term=active\\_send\\_list\\_flash\\_points](https://foreignpolicy.com/2024/04/11/semiconductor-chips-taiwan-earthquake-tsmc-choke-point/?utm_source=Sailthru&utm_medium=email&utm_campaign=Flash%20Points%20-%2005262024&utm_term=active_send_list_flash_points)

The Economist (2024, 13 de febrero). China is quietly reducing its reliance on Foreign chips technology. *The Economist*. <https://www.economist.com/business/2024/02/13/china-is-quietly-reducing-its-reliance-on-foreign-chip-technology>

Zhai Shaohui y Ding Yi (2024, 23 de mayo). White House squeeze on Nvidia chips exports is turning into a win for Huawei. Caixin Global. <https://www.caixinglobal.com/2024-05-23/white-houses-squeeze-on-nvidia-chip-exports-is-turning-into-a-win-for-huawei-102199449.html>

# Japón

## *Japón y el retorno al mercado de los chips*

*Lic. Agustín Yoshihara*

**E**n este último tiempo ha quedado en evidencia que la industria de los semiconductores (coloquialmente llamados “chips”) es una parte crítica de la economía mundial. El apogeo de la industria de los circuitos integrados ha sido constante y exponencial desde su invención a mediados del siglo XX. Dicha industria ha seguido rigurosamente la famosa “Ley de Moore”, la cual postula que aproximadamente cada dos años, el número de transistores dentro de un procesador es duplicado.

En otras palabras, la complejización de los chips aumenta a medida que los mismos pueden llevar a cabo más tareas. Esta reinención perpetua implica que los chips se vuelven más pequeños, al mismo tiempo que la cantidad de producción sigue en alza al ritmo que el mundo se vuelve cada vez más dependiente de los mismos. Por otra parte, la escasez global de

chips, desencadenada por la pandemia del COVID-19, ha demostrado que la industria de los semiconductores se ha vuelto una parte integral de los sistemas productivos modernos.

En un contexto donde Taiwán se ha posicionado como líder mundial en producción de semiconductores, ha salido a la luz la figura de Japón como nuevo posible polo de producción de los mismos. La empresa taiwanesa TSMC ha abierto su primera planta de chips en suelo japonés y ha hecho público su interés de abrir una posible segunda planta. ¿Cuál es el rol de Japón en el mundo de los chips?

La historia de Japón en la industria de los chips no puede reducirse a estos eventos recientes, ya que la misma se puede remontar a la década de 1970, cuando las empresas de electrodomésticos japonesas empezaron lentamente a dominar los mercados. Derivados de inversiones tanto públicas

como privadas, la venta de productos electrónicos empezó a ser clave dentro de la economía nipona. Fue entonces cuando el gobierno japonés decidió reinventarse como líder del sector de electrodomésticos y, en consecuencia, de los semiconductores, que eran condición necesaria para cada producto.

Estos hechos inauguraron un período de feroz competencia con Estados Unidos y su incipiente *Silicon Valley*, quienes comprendieron que Japón podría dejarlos fuera del mercado. Hubo también temor por parte del Departamento de Defensa, que especulaba que a ese ritmo los Estados Unidos serían dependientes de los chips japoneses para la producción de material bélico. El resquemor en suelo estadounidense desencadenó el acuerdo de semiconductores de 1986, en el que gobierno japonés no tuvo más remedio que hacer una serie de concesiones que dejaba mejor parado al mercado de chips norteamericano, mientras irrumpía el proteccionismo interno del mercado japonés. En contrapartida, Japón podía asegurarse seguir siendo parte del comercio de semiconductores con el visto bueno del gobierno de los Estados Unidos.

A pesar de los múltiples esfuerzos por parte del gobier-

no nipón para mantenerse a la vanguardia del mercado, el crecimiento de los semiconductores japoneses comenzó a estancarse. Japón no lograba desprenderse de su sistema de diseño y manufactura, mientras el mundo viraba hacia nuevos sistemas de producción basados en la especialización de sus fábricas al modelo “foundry”, el cual agilizaba la producción masiva de circuitos integrados. Eventualmente, al tener menor margen de ganancia para reinvertir, las empresas japonesas no lograron dar ese último paso de la modernización.

Es en este contexto en el que el actual gobierno japonés decide volver a apostar por la producción de circuitos integrados. Sin embargo, las circunstancias no son las mismas que en tiempos pasados: la guerra comercial entre los Estados Unidos y la República Popular China, junto con las fricciones evidentes entre esta última y Taiwán, hacen que Japón sea un fuerte candidato a la hora de la producción de chips. Japón, al ser un aliado estratégico de seguridad con los Estados Unidos, tiene un nivel de estabilidad que actualmente Taiwán no puede ofrecer. Sin embargo, son las mismas empresas taiwanesas quienes entienden la necesidad de diversificar luga-

res de producción para evitar situaciones semejantes a esta última crisis. El mundo entiende la importancia de continuar

produciendo semiconductores y Japón está ansioso de reinserirse en un mundo donde antaño ha sabido competir.

## Referencias

Miller, C. (2022). *Chip war: The Fight for the World's Most Critical Technology*. Simon and Schuster.

Shūhei, Y. (2024, 4 de abril). Por qué los fabricantes taiwaneses de semiconductores se implantan en Japón. *nippon.com*. <https://www.nippon.com/es/in-depth/d00988/>

Tanaka, K. (2024, 24 de febrero). TSMC opens first Japan chip plant; more investment to follow. *The Asahi Shimbun*. Asia & Japan Watch. <https://www.asahi.com/ajw/articles/15177490>

Tomoshige, H. (2022, 19 de septiembre). Japan's Semiconductor Industrial Policy from the 1970s to Today. CSIS. <https://www.csis.org/blogs/perspectives-innovation/japans-semiconductor-industrial-policy-1970s-today>

# Japón

## *Respeto a las normas jurídicas en una zona de tensión creciente. Japón en el mar del Este de China*

*Dra. Cecilia Onaha*

A los efectos de presentar a la Dra. Atsuko Kanehara, directora de Investigación del Canon Institute for Global Studies, profesora de Sophia University de Tokyo (y expresidente de la Sociedad Japonesa de Derecho Internacional, entre otros cargos), quien brindará una conferencia para la Cátedra JICA-UNLP el próximo 27 de junio sobre su área de investigación en el campo del Derecho Internacional Público, se presenta esta reseña de uno de sus últimos artículos.

Bajo el título “Cómo hacer segura la tarea de la Guardia Costera de Japón, mientras mantienen su naturaleza de órgano policial, cuando lleva a cabo misiones en colaboración con las Fuerzas de Autodefensa Marítima, bajo las Pautas de Procedimiento de Control” publicado en *Japan Review*, (vol.

6 no. 2, 2023, pp. 47-79), la Dra. Kanehara presenta la intersección entre la legislación interna y el Derecho Internacional en una región cuya tensión va en aumento.

Este artículo tiene como tema central la seguridad de los oficiales de la Guardia Costera japonesa, cuando cumplen misiones conjuntas con las Fuerzas Marítimas de Autodefensa y bajo las Pautas de Control, normativa establecida en abril de 2023. Esta es una cuestión que permanece confusa y en este artículo la autora realiza algunas propuestas al respecto.

El gobierno japonés finalizó tres documentos oficiales sobre seguridad por decisión del gabinete del 16 de diciembre de 2022. Parte del trasfondo de esto yace en la seria consideración de la tensa situación que se ha exacerbado recientemente.

te, particularmente en relación con China en el mar del Este de China.

Basadas en las mismas consideraciones, el 28 de abril de 2023 el gobierno adoptó las llamadas Pautas de Control para la Guardia Costera Japonesa, bajo el artículo 80 de la Ley de las Fuerzas de Autodefensa, promulgada en 1954.

El factor más importante a ser enfatizado es que, bajo las leyes internas, la guardia costera debe mantener su naturaleza como órgano ejecutor de la ley u órgano policial con estrictas limitaciones del uso de armas. De acuerdo con la legislación que determina su rol en tareas conjuntas junto con las Fuerzas Marítimas de Autodefensa, su rol se limita a apoyarlas, centrándose en tareas de rescate y evacuación y no puede utilizar sus armas para responder a un ataque armado, es decir combatir a enemigos.

El principal motivo de preocupación del lado japonés es la Ley de Guardia Costera China de 2021. En su artículo 83, a diferencia del caso japonés, el gobierno chino autoriza a la guardia costera a desarrollar operaciones de defensa y otras tareas de acuerdo con la Ley de Defensa Nacional de la República Popular de China. Esto hace que las naves de la Guardia

Costera japonesa se enfrenten con “naves de guerra” y no autoridades que aseguran el cumplimiento de la ley.

Luego de pasar revista y poner en claro las Leyes de Guerra, la Ley de Conflictos Armados y la ley internacional humanitaria, en relación con que se trate, es decir antes o después de la entrada en vigor de la Carta de las Naciones Unidas, puede o no puede existir distinción entre las leyes de guerra y de conflictos armados; la aplicabilidad de las “Leyes de Guerra”, bajo la prohibición del uso o amenaza de fuerza por el artículo 2, párrafo 4 de la Carta de las Naciones Unidas; la relación entre las “Leyes de Guerra” y la Ley del Mar y las reglas aplicables de las Leyes de Guerra a la Guerra Naval.

Luego pasa a considerar lo referente a la definición de “objetivos militares” que incluso se extiende a barcos mercantes y población civil, volviendo muy difícil la posición de la Guardia Costera y la prevención de su seguridad, para lo cual concluye que, dada la situación, lo más conveniente es asignarle tareas de monitoreo y vigilancia en el mar del Norte –área que queda sin resguardo– y dejar a las fuerzas de autodefensa custodiando la zona del mar del Este de China. La lectura de este ar-

título revela lo complejo y delicado de la situación internacional y nos brinda un ejemplo de la crucial importancia de la

labor de los expertos, brindando los insumos necesarios para la toma de decisiones políticas.

## **Referencias**

Kanehara, A. (2023). How to Ensure the Safety of the Japan Coast Guard While Maintaining Its Nature as a Police Organ When It Conducts Missions in Collaboration with the Japan Maritime Self-Defense Force under the Control Guidelines. *Japan Review*, 6 (2), 47-79. [chrome-extension://efaidnbnmnibpcjpcglclefindmkaj/https://www.jiia-jic.jp/en/japanreview/pdf/05JapanReview\\_Vol6\\_No2\\_Atsuko%20Kanehara.pdf](chrome-extension://efaidnbnmnibpcjpcglclefindmkaj/https://www.jiia-jic.jp/en/japanreview/pdf/05JapanReview_Vol6_No2_Atsuko%20Kanehara.pdf)

# Coreas

## Cumbre trilateral Corea-China-Japón

*Emb. Carlos A. Argañaraz*

Los días 26 y 27 de mayo, luego de una interrupción de cuatro años y medio, se realizó en la ciudad de Seúl el encuentro del presidente de la República de Corea Yoon Suk-trol, el primer ministro de la República Popular China Li Qiang y el primer ministro de Japón Fumio Kishida.

La mencionada reunión fue precedida por encuentros bilaterales que mantuvo el presidente coreano con sus pares de China y Japón.

La declaración conjunta, que puede ser leída en la página web del Ministerio de Asuntos Exteriores de la República de Corea, se concentra en los aspectos esenciales para reforzar y dinamizar la participación trilateral en las áreas consideradas prioritarias, a saber:

- recursos humanos y su desarrollo,

- implementación de medidas para responder al cambio climático,
- cooperación económica y comercial,
- salud y envejecimiento poblacional,
- transformación digital y cooperación científica y tecnológica, y
- políticas para la seguridad y prevención de desastres naturales.

Los líderes coincidieron en la necesidad de regularizar la realización de este tipo de reuniones y de fortalecer la actividad de la secretaría ejecutiva que se ocupa de esta temática.

Es de destacar la importancia de esta reunión al más alto nivel, en momentos de gran tensión internacional generadas por conflictos bélicos, incertidumbre en los mercados financieros, accesos a los mercados y temas relacionados con

el medio ambiente y el cambio climático, entre otros.

Asimismo las partes manifestaron su deseo de mantener la paz y el progreso de los pueblos del nordeste de Asia.

## **Referencias**

Ministry of Foreign Affairs, Republic of Korea (2024, 27 de mayo). Joint Declaration of the Ninth ROK-Japan-China Trilateral Summit. Ministry of Foreign Affairs, Republic of Korea. [https://www.mofa.go.kr/eng/brd/m\\_5674/view.do?seq=321010](https://www.mofa.go.kr/eng/brd/m_5674/view.do?seq=321010)

The Chosun Daily (2024, 27 de mayo). S. Korea, Japan, and China reaffirm commitment to peace and stability in Northeast Asia. *The Chosun Daily*. <https://www.chosun.com/english/national-en/2024/05/28/BEPMLO5N-2BBQFDIZI2F2UE6DBM/>

# India

## *Entra en vigor la modificación de la ley de ciudadanía de la India*

*Mag. Tomás Listrani*

**E**n el marco del ciclo electoral en el que el primer ministro Narendra Modi busca su tercer mandato al frente de la República de la India, el Ministerio del Interior oficializó el pasado marzo una reforma de la ley de ciudadanía que implicó un paso más en la polarización religiosa en el país.

La enmienda, que modificó la Ley de Ciudadanía de 1955, permite regularizar a inmigrantes de Pakistán, Bangladesh y Afganistán que hayan ingresado al país hace diez años o más y sean hindúes, sijs, budistas, jainistas, parsis o cristianos. Los tiempos de obtención de la ciudadanía se reducirían de 11 a 5 años para la mayoría de los casos. Desde el oficialismo el proyecto se defendió como una medida a través de la cual India podrá brindar refugio a quienes sufren persecución religiosa en la región.

Pero la ley no contempla grupos importantes de la región que se encuentran bajo persecución, como los musulmanes rohingya, los tamiles de Sri Lanka, butaneses, hazaras, chiíes y ahmadíes. Además, excluye a los musulmanes sunníes, por lo que la modificación también ha sido vista con preocupación en tanto podría llevar a su discriminación sistemática por parte del gobierno indio.

Esto se debe a la potencial implementación a nivel nacional del Registro Nacional de Ciudadanos (RNC), contemplado en la legislación del país desde 1951 y que sirvió como fuente de política pública en complejas situaciones de desplazamientos masivos, como la independencia de Bangladesh en 1971. El RNC permite un reporte preciso de las proporciones de cada religión para todas las localidades, aunque hasta hoy ha sido implementado úni-

camente en el Estado de Assam. Así, si eventualmente el gobierno indio decidiera excluir a la minoría musulmana en India (unos 200 millones de personas, aproximadamente un 15 % de la población total) de un RNC nacional, se les podría vulnerar su ciudadanía y ser trasladados a centros de detención.

Para el gobierno de Modi la reforma es fundamental: tras su tratamiento legislativo desfavorable en 2016, la legislación tuvo protagonismo en la campaña de reelección del oficialismo en 2019 y fue aprobada ese mismo año. Pero su reglamentación y aplicación final fue suspendida por las fuertes protestas en Nueva Delhi y varias otras localidades del país, y por la pandemia más tarde.

Mientras todavía se aprobaba la enmienda a la Ley de Ciudadanía, el gobierno de Modi había desplegado una docena de

centros de detención en estados como Assam, con capacidad para más de 13 mil personas. Poco después de la modificación del RNC, cuando todavía la enmienda en la Ley de Ciudadanía no estaba implementada, unos dos millones de personas se convirtieron en apátridas.

Hoy, la aplicación de la enmienda en combinación con el RNC puede ser entendida como una maniobra doble: mientras que la primera puede favorecer a ciertos grupos afines a la retórica hinduista del gobierno actual, el segundo puede vilipendiar a los grupos que quedan excluidos de ella, principalmente los musulmanes. Ciertamente, es la primera vez que India instala un criterio religioso para la ciudadanía, lo que se aleja del criterio secular, en consonancia con las bases mismas de la India independiente.

## Referencias

Amnistía Internacional (2024, 14 de marzo). India: Citizenship Amendment Act is a blow to Indian constitutional values and international standards. *Amnistía Internacional*. <https://www.amnesty.org/en/latest/news/2024/03/india-citizenship-amendment-act-is-a-blow-to-indian-constitutional-values-and-international-standards>

Sur, P. (2020, 10 de septiembre). A Year After Rendering Millions Stateless, India Has Yet to Hear a Single Appeal. *Foreign Policy*. <https://foreignpolicy.com/2020/09/10/2-million-people-india-assam-stateless-year-nrc/>

Human Rights Watch (2024, 15 de marzo). India Activates Discriminatory Citizenship Law. *Human Rights Watch*. <https://www.hrw.org/>

news/2024/03/15/india-activates-discriminatory-citizenship-law

Jayal, N. G. (2019, 31 de octubre). Faith-based Citizenship: The Dangerous Path India is Choosing. *The India Forum*. <https://www.theindiaforum.in/article/faith-criterion-citizenship>

Landrin, S. (2024, 13 de marzo). Citizenship law in India stigmatizes Muslims. *Le Monde*. [https://www.lemonde.fr/en/international/article/2024/03/13/in-india-a-citizenship-law-stigmatizes-muslims\\_6613132\\_4.html](https://www.lemonde.fr/en/international/article/2024/03/13/in-india-a-citizenship-law-stigmatizes-muslims_6613132_4.html)

# Asia del Sur

## *Argentina, el soft power del fútbol y los lazos con Bangladesh*

*Mag. Clara Sánchez*

La República Argentina es también conocida en el mundo por sus importantes jugadores de fútbol, entre ellos, se destacan especialmente Diego Maradona y Lionel Messi.

Los países que integran la región de Asia del Sur no escapan a esta lógica y el mundial de Catar ha sido quizás la muestra más cabal de ello, momento en que los medios internacionales, asombrados por la devoción de los ciudadanos de los países de la región, mostraron cómo salieron a las calles para festejar el triunfo argentino como propio. Es aquí en donde un hecho deportivo deja de ser tal para convertirse en un elemento de política exterior.

Asia del Sur dista de la Argentina en muchos planos, en primer lugar, la distancia física de unos 10.000 km de distancia, con más de 9 husos horarios de diferencia. Por otro lado,

grandes diferencias culturales que se reflejan en la comida, la forma de vestir, el sistema de creencias, etc. Sin embargo, compartimos una misma mística que ocurre, en el caso de la selección argentina, cada cuatro años en los Mundiales, si no se tiene en cuenta las eliminatorias, la Copa América y algún que otro partido amistoso.

Luego de que la prensa cubriera los festejos en estos países, para muchos considerados como “exóticos”, la sociedad argentina tomó noción de que los jugadores de fútbol no solo eran “héroes” locales sino que movilizaban a que en otros países vistieran también la “celestes y blanca”. Lo abrumador de los festejos en 2022 llevó a que en algunos ámbitos de la diplomacia argentina se reflexionara sobre este fenómeno.

Fue quizás en Bangladesh, específicamente en Dacca, su capital, en donde el fenómeno de

la hinchada argentina fue más efusivo, ya que sucedió lo inimaginable: un festejo con elefantes en las calles adornados de “celeste y blanco”.

Bangladesh es el Estado más moderno de la región de Asia del Sur, su independencia de Pakistán se produjo en 1972, luego de la Guerra indo-pakistaní de 1971. Desde su independencia, Buenos Aires y Dacca tienen relaciones diplomáticas, pero este estrecho vínculo futbolístico no tiene su origen en el reconocimiento oficial del naciente Estado. El mismo se remitiría a que la región del Bengala sufrió a fines del siglo XIX una de las mayores hambrunas hasta ahora registradas ocasionada por el gobierno británico, que en ese momento administraba la misma. Desde la perspectiva de la sociedad bangladeshí, ambos países han atravesado conflictos con el Reino Unido y puede que este factor contribuya a

entender, más allá de la popularidad de los jugadores de fútbol, el afecto por la Argentina.

Los festejos en Dacca tuvieron una repercusión casi inmediata, tomando en cuenta además que Bangladesh resulta especialmente relevante, atendiendo a su ubicación en el cruce de Asia del Sur, Asia del Este y el Sudeste asiático: la Argentina cuenta actualmente con la reapertura de la Embajada argentina en ese país (había sido cerrada en 1978), con la potencialidad de abrir nuevos mercados (la dinámica bilateral actual se centra fundamentalmente aceites, cereales, harinas y pellets de soja). Asimismo, nuestra Embajada puede hacer más presente a la Argentina en una región que aspira al crecimiento, evidenciando la potencialidad del deporte en el poder blando del país, en este caso, el fútbol.

## Referencias

Infobae (2024, 27 de febrero). Argentina reabrió la embajada en Bangladesh: hubo dulce de leche, alfajores, mate y una versión local de “Muchachos”. *Infobae*. <https://www.infobae.com/politica/2023/02/27/argentina-reabrio-la-embajada-en-bangladesh-hubo-dulce-de-leche-alfajores-mate-y-una-version-local-de-muchachos/>

Ministerio de Relaciones Exteriores, Comercio Internacional y Culto, República Argentina (2023, 27 de febrero). Bangladesh: Cafiero inauguró la nueva embajada argentina en medio de un fervor desbordante por los alfajores y al ritmo de “Muchachos”. *Ministerio de Relaciones Exteriores, Comercio Internacional y Culto, República Argentina*. <https://www.cancilleria.gob.ar/es/>

actualidad/noticias/bangladesh-cafiero-inauguro-la-nueva-embajada-argentina-en-medio-de-un-fervor  
Ministerio de Relaciones Exteriores, Comercio Internacional y Culto, República Argentina (2023, 8 de febrero). Decreto 67/2023. DCTO-2023-67-APN-PTE - Dispónese la reapertura de la Embajada de la República en la República Popular de Bangladesh. *Boletín Oficial de la República Argentina*. <https://www.boletinoficial.gob.ar/detalleAviso/primera/280973/20230209>

Rivas Molina, F. (2023, 28 de febrero). Argentina reabre su embajada en Bangladesh, el país que más ama a Messi en Asia. *El País*. <https://elpais.com/argentina/2023-02-28/argentina-reabre-su-embajada-en-bangladesh-el-pais-que-mas-ama-a-messi-en-asia.html>

# Australasia

## *Claves para entender la grave crisis en Nueva Caledonia*

*Mag. Patricio Giusto*

**N**ueva Caledonia, estratégico territorio de ultramar de Francia en el océano Pacífico, afronta una de las peores crisis de su historia. El archipiélago quedó sumido en una ola de violencia sin precedentes, a partir de que Francia decidiera impulsar una controversial reforma que permitiría votar a los extranjeros con solo 10 años de residencia en el territorio, en desmedro de la población local de etnia Kanak (40 % de la población total). La violencia se tradujo en saqueos, incendios y enfrentamientos en las calles que dejaron al menos 7 muertos y cientos de heridos.

Los principales movimientos políticos de Nueva Caledonia, entre los que se destaca el Frente Socialista de Liberación Nacional, vienen impulsando la independencia desde la década de 1970, en un territorio que pertenece a Francia desde 1853. Los independentistas perdieron

dos referéndums recientes, en 2018 y 2020. Un tercer intento fue boicoteado en 2021, en medio de la pandemia de COVID-19. En 2023, Macron había urgido a los caledonios a que flexibilicen el rígido sistema electoral. Finalmente, la Asamblea Nacional aprobó este año por amplia mayoría la reforma que, de aplicarse, incorporaría unos 25.000 nuevos votantes no nativos, sobre un padrón que en 2021 era de aproximadamente 200.000 electores.

Lógicamente, los Kanak temen que sus votos se diluyan frente a europeos que son mayoritariamente favorables a que Nueva Caledonia permanezca como dependencia de Francia. Cabe recordar que la postura independentista perdió por apenas 10.000 votos el último referéndum de 2020. Actualmente, el sistema electoral que rige restringe el derecho de voto a los nativos y a quienes

se radicaron en Nueva Caledonia junto con sus descendientes antes del Acuerdo de Numea de 1998. Como se esperaba, Macron fue muy mal recibido por los locales.

El presidente francés Emmanuel Macron viajó de urgencia a Nueva Caledonia el pasado 23 de mayo para tratar de contener la crisis, pero su visita fue un rotundo fracaso. Macron retornó a París tras permanecer apenas 18 horas en el territorio, donde debió evadir violentas protestas y recibió durísimos cuestionamientos de los locales. “El daño económico y social (por los disturbios) es enorme y sin precedentes”, dijo Macron a los periodistas que lo esperaban en la capital, Numea.

Pese a la gravedad de la situación y la imposibilidad de establecer puentes de diálogo estables con los sectores que se oponen a la reforma, Macron insistió en que no tiene intención de abandonar la reforma y hasta insinuó la posibilidad de someterla a un referéndum en el que participarían todos los ciudadanos franceses. Como única señal de apaciguamiento, Macron dijo que “por ahora” la reforma no se aplicará y que se volverá a analizar la situación dentro de un mes. También se comprometió a levantar el “estado de emergencia”. Esos

mínimos gestos de Macron no calmaron las protestas, que siguieron escalando tras su partida.

Francia ha enviado cientos de tropas adicionales a Nueva Caledonia desde el inicio de los disturbios, llegando en mayo a un total de 3000 efectivos en el terreno, algo que los kanacos rechazan enfáticamente. Al mismo tiempo, Francia le denegó a Australia y a otros países de la región la posibilidad de enviar vuelos especiales para la evacuación de sus nacionales. Desde la perspectiva de Francia, sería una clara señal de debilidad que envalentonaría a otros territorios de ultramar. De hecho, las autoridades de Guayana Francesa, Martinica, Guadalupe y Reunión manifestaron su solidaridad con el reclamo de los kanacos.

Por otra parte, Francia decidió prohibir el uso de la app TikTok en Nueva Caledonia. Aunque varias organizaciones francesas, como la Liga de Derechos Humanos, consideraron la inexistencia de pruebas de vínculo entre el uso de TikTok y la violencia, Macron decidió bloquearla igual.

Asimismo, llamaron mucho la atención las acusaciones del gobierno francés sobre injerencia extranjera en las protestas de Nueva Caledonia. El minis-

tro del Interior, Gérald Darmanin, criticó explícitamente a Azerbaiyán, mientras que otros funcionarios franceses también señalaron a China y a Rusia. Si bien no se presentaron pruebas al respecto, es cierta la existencia del “Grupo de Iniciativa” financiado por Bakú, que reúne desde el año pasado a fuerzas independentistas de varios territorios franceses de ultramar y promueve actividades anticoloniales contra Francia en todo el mundo.

En el caso de China, Xi Jinping acaba de concluir una visita muy trascendental y amistosa a Francia. Nada indica que haya interés de Beijing en fomentar la desestabilización en Nueva Caledonia, aunque algunos analistas apuntaron a los avances chinos en la región, en particular tras los recientes acuerdos con Islas Salomón. Son movimientos que no solo preocupan a Francia, sino ante todo a Estados Unidos, Australia y Nueva Zelanda. Como sea, el 39 % de las exportaciones de níquel de Nueva Caledonia va a China. La disrupción de esa industria por las protestas presenta una preocupación creciente para Beijing. En el caso de Rusia, tampoco hay indicios de injerencia o beneficios concretos por la crisis.

La independencia no es el único factor divisivo entre los Kanak y los europeos. Una queja histórica y frecuente de la comunidad local se refiere a la desigualdad social y económica. Los independentistas argumentan que los jóvenes kanacos están marginados y perdiendo empleos a manos de los europeos. La tasa de pobreza entre los locales es del 32,5 %, en comparación con el 9 % entre los no kanacos, según el censo de 2019.

Y esa desigualdad está muy vinculada a las características de la economía del archipiélago, famoso por albergar la quinta mayor reserva de níquel del mundo y ser el tercer productor a nivel global. Las protestas justamente derivaron en la parálisis de la actividad en los principales yacimientos, afectando las operaciones de las empresas del sector. En ese sentido, un cuarto de la mano de obra de Nueva Caledonia está empleada en la industria del níquel. Pero los locales se quejan de las malas condiciones laborales y de que la riqueza que genera el sector no redunde en beneficios para las condiciones de vida y provoca daño ambiental. Algo similar a lo que ocurre en otros enclaves coloniales en el océano Pacífico.

## Referencias

Colibasanu, A. (2024, 22 de mayo). In New Caledonia, France Sees Foreign Meddling. *Geopolitical Futures*. <https://geopoliticalfutures.com/in-new-caledonia-france-sees-foreign-meddling/>

Les Décodeurs (2024, 17 de mayo). New Caledonia: Six questions to understand the current crisis. *Le Monde*. [https://www.lemonde.fr/en/les-decodeurs/article/2024/05/17/new-caledonia-six-questions-to-understand-the-current-crisis\\_6671770\\_8.html](https://www.lemonde.fr/en/les-decodeurs/article/2024/05/17/new-caledonia-six-questions-to-understand-the-current-crisis_6671770_8.html)

Muckle, A. (2024, 21 de mayo). What's Behind the Deadly Riots in New Caledonia? *The Diplomat*. <https://thediplomat.com/2024/05/whats-behind-the-deadly-riots-in-new-caledonia/>

Turton, S. (2024, 24 de mayo). New Caledonia unrest deals further blow to nickel industry. *Asia Nikkei*. <https://asia.nikkei.com/Business/Business-Spotlight/New-Caledonia-unrest-deals-further-blow-to-nickel-industry>

# En Profundidad

## *Entrevista al Embajador de Malasia, Nur Azman bin Abdul Rahim*

*(realizada el 8 de mayo de 2024 por el Grupo de Trabajo  
sobre el Sudeste Asiático)*

**Los vínculos políticos y comerciales entre Argentina y Malasia siempre han sido muy importantes. En su opinión, ¿Qué puntos centrales puede destacar de la visita de la Canciller Mondino a Malasia?**

En primer lugar, quiero destacar que para Malasia es un honor haber sido elegida como el primer país de Asia para la visita de la Ministro de Relaciones Exteriores Diana Mondino. Esta elección subraya la importancia que tanto Malasia como Argentina le dan a nuestras relaciones bilaterales.

En segundo lugar, quisiera resaltar que esta visita representa la primera visita de alto nivel entre nuestros países en cinco años, sin duda allana el camino para un nuevo capítulo en nuestras relaciones bilaterales, especialmente bajo el nuevo gobierno, encabezado por

el Presidente Javier Milei. Confío en que la visita contribuirá significativamente a mejorar nuestras relaciones existentes, fomentando beneficios mutuos para ambas partes.

En mi opinión, los puntos centrales de la visita fueron el deseo y el compromiso compartidos de fortalecer nuestra relación. La visita brindó una vía para que ambas partes profundicen su entendimiento mutuo en ciertas cuestiones.

Además, desde una perspectiva más amplia, considerando la importante influencia de Argentina en esta región, la visita de trabajo de la Ministro de Relaciones Exteriores Mondino subraya el creciente reconocimiento de la posición estratégica de Malasia en la región.

**Nos gustaría escuchar sus comentarios sobre el desempeño**

**de las inversiones de capitales malasios en nuestro país y qué perspectivas se vislumbran para el futuro, en particular en lo que respecta a la importante inversión realizada por la empresa Petronas en Vaca Muerta en el sector del petróleo.**

Malasia siempre ha visto a ArMalasia siempre ha visto a Argentina como un socio estratégico en esta región. Nuestras inversiones aquí no se concentran únicamente en el sector energético; muchos ignoran que Malasia también ha invertido en otros sectores como la construcción y el turismo en este país. De hecho, actualmente estamos explorando nuestras inversiones en nuevas áreas como seguridad y agricultura, con especial énfasis en la utilización de tecnología de drones. El valor total de la inversión de Malasia en Argentina es de aproximadamente 10 mil millones de dólares y, por supuesto, una gran parte proviene de nuestra inversión existente en el sector energético hecha por Petronas en Vaca Muerta.

Al igual que otros inversores extranjeros en Argentina, Malasia espera que el nuevo gobierno implemente un marco legal y regulatorio sólido para proteger los derechos de los inversores y garantizar prácticas comerciales justas. La claridad

y la transparencia de las regulaciones, junto con la eficacia y coherencia en la implementación, mitigarán los riesgos de inversión y facilitarán la atracción de inversiones. De hecho, enfatiqué este punto durante mi discurso en el cóctel anual de fin de año de la Cámara del Asia el 28 de noviembre del año pasado, donde tanto la Ministro de Relaciones Exteriores Mondino como yo fuimos oradores invitados.

Es por esto que estamos siguiendo de cerca el desarrollo de la Ley Bases, que actualmente se debate en el Congreso.

**¿Su país está interesado en un TLC con Mercosur? En su caso, considerando la experiencia de su país, ¿cuáles serían los pasos a seguir para el inicio de las negociaciones y cuál es el mecanismo para la aprobación de este tipo de acuerdos por parte de su país?**

Durante la visita de la Ministro de Relaciones Exteriores Mondino a Kuala Lumpur, el Ministro de Relaciones Exteriores de Malasia expresó nuestro interés en el Tratado de Libre Comercio (TLC) con el MERCOSUR.

Respecto al proceso, antes de que Malasia pueda iniciar un TLC con cualquier socio, sería necesario realizar un análisis

integral de costos y beneficios o un estudio conjunto. Este estudio serviría como guía para iniciar el proceso del TLC. Malasia solo puede iniciar negociaciones una vez que obtenga la aprobación necesaria del Gabinete.

Las negociaciones del TLC estarán dirigidas por una unidad especial del Ministerio de Inversión, Comercio e Industria (MITI).

### **¿Hay una visión de la política exterior malaya sobre Latinoamérica, y especialmente sobre América del Sur?**

Nuestra visión se basa en una política exterior independiente, pragmática y basada en principios, fundada en los valores de paz, humanidad, justicia e igualdad. Al igual que otras naciones, el objetivo central de nuestra política exterior es salvaguardar la soberanía y los intereses nacionales de Malasia mientras participamos activamente en el establecimiento de una comunidad global justa y equitativa a través de esfuerzos diplomáticos eficaces.

En el contexto de América Latina, particularmente en la región del MERCOSUR, no hemos alcanzado plenamente el potencial de nuestra integración. Este es uno de los factores por los que Malasia está interesada

en explorar la posibilidad de tener un TLC con el MERCOSUR para alcanzar este potencial. La región es rica en recursos naturales y Malasia podría complementarlos con su experiencia en ciertos sectores de la economía, lo que generaría beneficios para ambas partes.

También me hice eco de las opiniones expresadas por el Ministro de Relaciones Exteriores Mondino durante su entrevista con periodistas malasios, donde expresó su esperanza de que las relaciones bilaterales entre nuestros dos países se extiendan más allá del intercambio económico y abarquen otras áreas de cooperación, incluidos los aspectos culturales. La Embajada de Malasia en Buenos Aires promueve activamente nuestro patrimonio cultural y nuestra gastronomía entre el público argentino. Desde el año pasado, hemos creado un grupo formado por argentinos que dominan varios bailes tradicionales de Malasia y actúan durante nuestros eventos. Además, organizaremos la “Fiesta de la Gastronomía de Malasia” el 23 de mayo de 2024 en el Mercado de Belgrano. Este evento, ahora en su segundo año, se vuelve a celebrar debido a la respuesta positiva y el pedido del público.

Con respecto a ASEAN y Argentina, Malasia acoge con be-

neplácito la intención de Argentina de solicitar el estatus de Socio de Desarrollo de la ASEAN. Dado el énfasis del actual gobierno en una economía abierta y un enfoque pro empresarial, creo que es un momento oportuno para que Argentina considere a la región de la ASEAN como un socio estratégico y confiable a largo plazo.

**¿En qué áreas Malasia puede aumentar su presencia en nuestro país y cuáles son los sectores que presentan mayores oportunidades de colaboración con Argentina?**

Hemos identificado varias áreas estratégicas de cooperación en las que Malasia puede incrementar su presencia aquí en Argentina.

Una de nuestras áreas estratégicas es el sector energético, dada nuestra experiencia y tecnología para apoyar las aspiraciones de Argentina. Más allá de la inversión existente de Petronas con YPF en petróleo y gas en Vaca Muerta, YPF y Argentina firmaron un acuerdo conjunto de estudio y desarrollo el 1 de septiembre de 2022 para colaborar en el desarrollo potencial del proyecto Argentina Integrated LNG. Este proyecto tiene como objetivo licuar gas natural a partir de los extensos recursos de gas de esquis-

to de Vaca Muerta, abarcando la producción de gas upstream, el desarrollo de infraestructura y gasoductos dedicados, la producción de GNL, así como la comercialización y el envío. Anticipamos que el proyecto de GNL no solo cambiará las reglas del juego en nuestras relaciones bilaterales, sino que también transformará el panorama del sector energético local. Como se mencionó anteriormente, el único tema pendiente ahora es la Ley de Bases, que actualmente se debate en el Congreso.

En segundo lugar, quiero mencionar la experiencia de Malasia en la industria halal. Como ustedes saben, la certificación Halal de Malasia goza de un gran reconocimiento mundial y se considera una certificación premium. Teniendo en cuenta la alta calidad de la carne argentina, considerada la mejor del mundo, personalmente espero que más frigoríficos argentinos obtengan la certificación halal de Malasia. Esta certificación abriría puertas para la exportación de carne a nivel global. De hecho, estamos trabajando estrechamente con el Ministerio de Relaciones Exteriores de Argentina para organizar un seminario sobre Halal este año.

Aparte de eso, también deberíamos explorar otras áreas

de cooperación, como el sector agrícola, la economía digital y la educación.

### **¿Cómo ve posible la cooperación entre Malasia y Argentina en seguridad alimentaria?**

Uno de los temas discutidos durante la visita fue la seguridad alimentaria, donde Malasia expresó interés en obtener la experiencia argentina en mollienda de maíz. Actualmente estamos estudiando la posibilidad de establecer nuestro propio molino de maíz en Malasia.

De hecho, la principal importación de Malasia desde Argentina corresponde al sector agrícola, valorado en 818 millones de dólares el año pasado. El proyecto del molino de maíz tiene para nosotros una gran importancia, especialmente en lo que respecta a la alimentación animal para apoyar nuestra industria avícola. Anticipamos que pronto habrá más conversaciones sobre este asunto.

### **Dados los requisitos halal para que un producto alimenticio o farmacéutico pueda ingresar al mercado malasio, ¿Cuáles son los avances de Malasia en el ámbito de la industria Halal y la diplomacia Halal?**

Malasia ha sido líder en la industria Halal, aprovechando su experiencia en finanzas, alimentación y estilo de vida

islámico para promover el crecimiento económico y el intercambio cultural a través de la diplomacia halal. En consonancia con esto, se desarrolló el Plan Maestro Halal de Malasia 2030, con el objetivo de solidificar el liderazgo global de Malasia en la industria Halal centrándose en varias áreas estratégicas. El plan está diseñado para mejorar la competitividad de Malasia en el sector Halal y ampliar su alcance en el mercado.

También me gustaría aprovechar esta oportunidad para informarles sobre el Malaysia International Halal Showcase (MIHAS), el evento Halal más grande a nivel mundial, que tendrá lugar en Malasia del 17 al 20 de septiembre de 2024. Invito a los actores de la industria en Argentina, particularmente de las industrias alimentaria y farmacéutica, a participar en este evento.

Actualmente, la Embajada está en conversaciones con Cancillería para organizar un seminario halal para potenciales actores de la industria en Argentina.

### **¿Cómo está abordando Malasia los desafíos de la sostenibilidad ambiental, especialmente en relación con la conservación de sus recursos naturales?**

El Gobierno de Malasia está abordando activamente los desafíos de la sostenibilidad ambiental, centrándose particularmente en la conservación de sus recursos naturales. El país se ha comprometido a mantener al menos el 50 % de su superficie terrestre bajo bosques y cobertura arbórea, con una cobertura forestal nacional actual del 54,58 %. El gobierno ha revisado y actualizado sus políticas forestales, introduciendo políticas nacionales generales e implementando prácticas de gestión forestal sostenible, como el Sistema de Certificación de Madera de Malasia (MTCS) y la Tala de Impacto Reducido (RIL).

Malasia es reconocida como un país con una alta cubierta forestal y bajas actividades de deforestación (HFLD), y ha reducido su pérdida de bosques primarios en un 57 %. El gobierno ha fijado un límite nacional para las plantaciones de palma aceitera y ha prohibido la conversión de la Reserva Forestal Permanente (PFR) para plantaciones de palma aceitera o cualquier otra actividad agrícola.

El Programa Greening Malaysia tiene como objetivo plantar 100 millones de árboles en todo el país entre 2021 y 2025, con más de 85 millones de árboles plantados hasta la fecha. Ade-

más, el gobierno ha modificado la Ley Forestal Nacional para regular el proceso de desclasificación de áreas de Reserva Forestal Permanente y ha implementado la Iniciativa Corazón de Borneo (HoB) para gestionar de manera sostenible el área ubicada en las tierras altas en el centro de las Islas de Borneo.

Para proteger y conservar la biodiversidad, el gobierno ha aumentado su financiamiento en actividades de conservación y está fortaleciendo su política de desarrollo mineral para garantizar un desarrollo sostenible y responsable con medidas de protección ambiental.

### **¿Cuál es la política de Malasia en materia de energía y cómo está avanzando hacia fuentes de energía más sostenibles?**

El sector energético de Malasia desempeña un papel fundamental en la futura economía del país. La Política Energética Nacional (2022-2040), conocida como Dasar Tenaga Negara (DTN), describe las prioridades clave para el sector energético en los próximos años. La DTN tiene como objetivo posicionar el sector energético como un catalizador para el desarrollo socioeconómico, alcanzando beneficios económicos, estimulando el crecimiento del PIB

y creando oportunidades de empleo.

Reconocemos la importancia de un sistema energético preparado para el futuro que sea moderno, confiable y asequible, y deseamos resaltar que Malasia también enfatiza la importancia de un sector energético sostenible y con bajas emisiones de carbono para mitigar los impactos del cambio climático.

Además, como fuerza impulsora de la producción para varios sectores importantes de la economía nacional, un sector energético competitivo y preparado para el futuro tendrá efectos positivos de gran alcance. La Aspiración de Nación Baja en Carbono de la DTN garantiza que el sector energético maximice las oportunidades que surgen de la transición energética.

Además, el sector energético puede contribuir a lograr resultados sociales alineados con los objetivos de Malasia. Puede servir como catalizador para el desarrollo regional equitativo, ampliar el acceso a la energía y mejorar la sostenibilidad ambiental. La implementación de la DTN requiere la ejecución oportuna de prioridades para lograr los beneficios sustanciales que ofrece a las empresas y a las personas.

Otro punto que deseo destacar es que a Malasia se le presenta una oportunidad única para establecer un sistema energético sostenible basado en energías renovables, apoyando el desarrollo económico, abordando el cambio climático y logrando objetivos de seguridad energética, universalización y asequibilidad. El país explora varias vías para lograrlo, incluida la electrificación de uso final, la expansión de la generación renovable, el despliegue de soluciones de eficiencia energética y el aprovechamiento de tecnologías emergentes como el hidrógeno limpio y las baterías limpias. Además, Malasia reconoce la importancia de ampliar la integración del sector eléctrico regional, tanto a nivel nacional como con los países vecinos.



**CARI** / CONSEJO ARGENTINO PARA LAS  
RELACIONES INTERNACIONALES